

BAB V

PENUTUP

Bab ini merupakan bagian akhir dari penulisan skripsi, maka dalam bab ini akan disampaikan penutup berupa kesimpulan dan saran terkait pendampingan yang telah dilaksanakan. Adapun kesimpulan dan saran yang akan disampaikan berdasarkan hasil dari pendampingan yang telah dilaksanakan.

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian “Peningkatan Ekonomi Perempuan Melalui Usaha Bakpia Pulen Mandiri” dengan metode *Participatory Learning and Action* (PLA), dapat disimpulkan sebagai berikut :

Kegiatan edukasi pembukuan keuangan merupakan program yang memiliki tujuan untuk memberikan edukasi terkait pentingnya pembukuan keuangan kepada para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri selain itu untuk mengetahui sejauh mana pemahaman dan wawasan subjek dampingan dalam melakukan pembukuan keuangan serta mampu mengembangkan keterampilan dan ilmu yang telah diberikan oleh fasilitator dan relawan fasilitator pada saat pendampingan.

Pada kegiatan edukasi pembukuan keuangan dilakukan dengan dua kegiatan yaitu kegiatan edukasi terkait pembukuan keuangan dan kegiatan praktik pembukuan keuangan baik secara manual maupun digital melalui aplikasi pencatatan keuangan TemanBisnis.

Kegiatan edukasi tentang strategi pemasaran merupakan proses pendampingan berupa edukasi mengenai strategi pemasaran melalui *marketplace*. Tujuannya adalah memberikan pemahaman tentang tata cara pemasaran yang berbeda dan sering digunakan pada era sekarang. Dan program edukasi strategi pemasaran ini memiliki tujuan untuk meningkatkan kualitas penjualan pada kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri dengan menggunakan *marketplace* sebagai sarana jual beli online. *Marketplace* yang digunakan oleh kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri

ini adalah Shopee. Tujuan dibuatkan akun shopee adalah agar pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri ini bisa memanfaatkan teknologi dengan berjualan di toko online, selain itu dapat meningkatkan jumlah penjualan.

Berdasarkan penjelasan di atas merupakan capaian yang diharapkan dari diadakannya program pendampingan edukasi pembukuan keuangan dan edukasi strategi pemasaran (*marketplace*) sebagai penguatan bagi kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri untuk menyelesaikan masalah yang dialami para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri tersebut. Program ini menunjukkan peningkatan pada para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri tersebut dalam mengetahui dan menumbuh kembangkan dalam pembuatan pembukuan keuangan. Selain itu terlihat juga peningkatan yang terjadi pada kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri hal tersebut dapat dilihat dari keaktifan pola pikir dan kreativitas serta kemampuan interaktif terhadap program pemberdayaan.

B. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan pada kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri terdapat beberapa saran yang menjadi pertimbangan kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri mampu memperbaiki dan meningkatkan kualitasnya. Saran tersebut antara lain, yaitu:

Bagi pemerintah kabupaten/kota disarankan agar bisa terjun langsung ke lapangan untuk melihat agar mengetahui berbagai kegiatan pemberdayaan. Hal ini menjadi harapan bagi pemerintah agar mampu mendukung dari segi penyediaan, baik penyediaan modal maupun sarana prasana.

Bagi pemerintah desa diharapkan semoga bisa memberikan pendampingan edukasi lainnya yang bermanfaat untuk masyarakat agar masyarakat mendapatkan ilmu serta bisa mengembangkan keilmuan yang telah diberikan selain itu juga dengan diberikannya ilmu dapat meningkatkan dan menumbuhkembangkan kemampuan masyarakat.

Bagi para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri diharapkan agar selalu semangat dan menambah rasa kepercayaan serta kekompakkan antar pelaku kelompok usaha.

Bagi para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri diharapkan selalu melakukan pencatatan keuangan dengan menggunakan aplikasi TemanBisnis sebagai pemanfaatan teknologi yang sudah ada dan untuk mempermudah laporan keuangan serta menjadi teraturnya keluar masuk transaksi keuangan.

Bagi para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri diharapkan agar dapat mengelola *marketplace* yang sudah dibuat.

Dengan berakhirnya program pendampingan ini semoga tidak menurunkan semangat para pelaku kelompok usaha Bakpia Pulen Mandiri untuk terus belajar dan menanamkan rasa kekompakkan serta kebersamaan.